

RICARDO IZQUIERDO BENITO Y FRANCISCO RUIZ GÓMEZ (Coord.). *Las Órdenes militares en la Península Ibérica*. Vol.: I, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, Cuenca, 2000, 1153 págs., I.S.B.N.: 84-8423-019-X.

El contenido de este libro es el resultado de las exposiciones realizadas en el Congreso Internacional sobre **Las Órdenes Militares en la Península Ibérica**, llevado a cabo por la Universidad de Castilla-La Mancha en 1996. Abarcando desde el siglo XII hasta el XVI aproximadamente, este libro es esencial para los historiadores dedicados a este tema. No sólo sintetiza los conocimientos de esta temática, sino que además a lo largo de los trabajos presentados se descubren nuevas perspectivas y documentos inéditos para verificar o refutar o, simplemente, aumentar el conocimiento que se posee sobre ciertas áreas de las Órdenes Militares en la Península Ibérica.

Está dividido internamente en cinco partes y cada una de las partes se subdivide en ponencias y comunicaciones.

En la parte primera, se presentan las exposiciones correspondientes a las *Fuentes y Metodología* de las Órdenes militares. Entre las ponencias se encuentra la realizada por LADERO QUESADA, Miguel Ángel. "*La investigación sobre Órdenes Militares en la Edad Media Hispánica durante los últimos decenios: corona de Castilla y León*". En ella el autor realiza un breve estado de la cuestión y remarca la necesidad de abordar ciertos temas poco trabajados, como el régimen institucional o la historia política de las Órdenes, entre otros. La segunda y última ponencia de esta primera parte es la de IZQUIERDO BENITO, Ricardo "*El espacio de las Órdenes Militares: planteamientos para un análisis arqueológico*" en la cual el autor señala la importancia de la arqueología para complementar el conocimiento obtenido por otro tipo de fuentes para que "la investigación (se reoriente) y así poder seguir avanzando (en el conocimiento)". DE LOS SANTOS, María Carmona en "*Sellos de la Orden de Santiago: fuentes y datos para su estudio*" da inicio a las comunicaciones de la parte primera. Su trabajo se centra en la des-

cripción de los sellos de los maestros de tal Orden desde el siglo XII al XVII. PIMENTA, Ma. Cristina, "*Algunas reflexoes sobre o fundo documental da Ordem de Avis na Idade Média*" analiza los documentos de la Orden Militar de Avis. CANOREA HUETE, Julián en "*Archivo General de Calatrava y la documentación conservada en el histórico provincial de Ciudad Real*" muestra la existencia de fuentes documentales pertenecientes a la Orden de Calatrava que no se encuentran en el Archivo General de Madrid y las analiza. MOLERO GARCÍA, Jesús en "*Caminos y poblamiento en el Campo de San Juan*" examina el espacio y la importancia de las vías de comunicación en la encomienda de Consuegra, señorío más importante de la Orden de San Juan a través de una importante bibliografía. VARELA AGÜÍ, Enrique, "*Las fortalezas de la Orden de Santiago y su contribución a la ocupación de la transierra leonesa (1170-1230)*", hace un excelente estudio de la función de los castillos de dicha Orden. MANGADA CAÑAS, Patricia en "*Las Órdenes Militares en fuentes islámicas*" analiza aquellas fuentes que están traducidas a algún idioma europeo solamente y que hacen referencia a los reinos cristianos durante la expansión de los mismos. RODRÍGUEZ AGUILERA, Ángel en "*Las salinas del señorío de la Orden Militar de Calatrava en Andalucía: estudio histórico-arqueológico*" investiga su espacio productivo mediante una extensa bibliografía, incluyendo un exhaustivo análisis geológico. URQUIAGA CELA, David en "*Las Órdenes Militares en el valle medio oriental del Tajo (Ss. XII-XVI): el fenómeno de la desolación de núcleos de población rural*" indaga de manera clara, concisa y con una importante referencia documental sobre los veinte despoblados en esta zona luego de la repoblación inicial, intentando encontrar sus causas. FERRERAS FINCIAS, Francisco J., en "*La ermita de Santa Susana de la Orden de Santiago en la ciudad de Zamora*" narra los orígenes, la arquitectura y la estructura del complejo de la Iglesia de Santa Susana por medio de fuentes primarias y secundarias. LÓPEZ VARGAS-MACHUCA, Fernando, en "*El convento sevillano de Santiago de la Espada y sus enterramientos*" investiga la historia del convento, de la Orden en sí y analiza sus enterramientos.

La parte segunda trata sobre *La corona y las Órdenes Militares*. Las ponencias se inician con MITRE FERNÁNDEZ, Emilio. "*Los maestros de las Órdenes Militares castellanas y la 'revolución' Trastámara: vicisitudes políticas y relaciones nobiliarias*". El autor explica el papel de las Órdenes durante la guerra civil entre Pedro I y Enrique Trastámara y remarca cómo la corona española intenta someterlas a su control. CABRERA, Emilio en "*El ascenso a la dignidad de maestro y las divisiones internas de las Órdenes Militares durante el siglo XV*" analiza las distintas formas de elección del maestro a lo largo de la historia de las Órdenes hasta que la corona suprime tal cargo y las razones que motivaron tales cambios. ESTEPA DÍEZ, Carlos en "*La Orden de San Juan y el poder regio. Castilla al norte del Duero, siglos XII-XIV*" indaga sobre la relación de los territorios de la Orden con el poder regio a través del análisis exhaustivo de casos particulares. DE AYALA MARTÍNEZ, Carlos en "*Maestros y maestrados en la Corona de Castilla (siglos XII-XV)*" investiga la figura del maestro, explicando primero el sentido del término, dividiéndola en dos momentos: durante su primer siglo de existencia y desde la consolidación de su figura en el siglo XIII a través de una importante referencia documental. SARASA SÁNCHEZ, Esteban en "*La supresión de la Orden del Temple en Aragón. Proceso y consecuencias*" estudia mediante fuentes primarias y secundarias el proceso iniciado a esta Orden. RUIZ GÓMEZ, Francisco en "*La hueste de las Órdenes Militares*" analiza la organización de las milicias de las Órdenes Militares Españolas durante los siglos XII y XIII a través de una constante referencia a documentos y bibliografía secundaria. Quien concluye las ponencias de la parte segunda es GUINOT RODRÍGUEZ, Enrique con "*Las relaciones entre la Orden de Montesa y la monarquía en la Corona de Aragón bajomedieval*" en la cual el autor hace referencia a las mismas durante los siglos XIV y XV dividiéndolas en tres etapas diferenciadas por medio del análisis de fuentes. Las comunicaciones se inician con BONNEAUD, Pierre en "*Diferencias y conflictos entre Alfonso el Magnánimo, el maestro de Rodas y los Hospitalarios Catalanes (1426-1436)*". El autor explica a través de documentos la conflictividad entre el rey aragonés Alfonso V, los Hospita-

larios Catalanes y los Hospitalarios de Rodas por el pedido de ayuda que éstos últimos les hicieron ante el ataque del Sultán de Egipto, ya que el Magnánimo pretendía usar la campaña y la ayuda militar de la Orden para coronarse Rey de Nápoles. CALDERÓN ORTEGA, Juan Manuel. *“La “conquista” del Convento de Calatrava por el príncipe Don Enrique de Castilla en 1444”*. En esta exposición se analiza el triunfo militar del príncipe de Asturias sobre los infantes de Aragón por la titularidad del Maestrazgo de Calatrava. RODRÍGUEZ GARCÍA, José Manuel y ECHEVERRÍA ARSUAGA, Ana en *“Alfonso X, la Orden Teutónica y Tierra Santa. Una nueva fuente para su estudio”* exponen una carta inédita, en la cual la Orden Teutónica en Tierra Santa pide ayuda al Rey Alfonso X y hacen una hipótesis sobre su fecha y lugar de expedición, remarcando la necesidad de ampliar su investigación. RODRÍGUEZ DE LA PEÑA, Manuel Alejandro en *“Las Órdenes Militares como instrumento de la monarquía europea (siglo XIII)”* investiga las razones por las cuales los distintos reyes intentaron controlar estas instituciones. ALVIRA CABRER, Martín en *“El papel de maestros y caballeros en la Batalla de las Navas de Tolosa (1212), según las historias modernas de las Órdenes Militares”* cita a cronistas de los siglos XIII al XVIII analizando en cada uno la importancia que las Órdenes otorgaron a esta Batalla y su evolución a lo largo de los siglos. PÉREZ CASTAÑEDA, Dolores María en *“Breves notas sobre la estrategia territorial de las Órdenes Militares en la región extremeña (siglos XII y XIII)”* expone el papel de estas instituciones en la guerra contra el Islam y cómo esto se refleja en sus establecimientos en el territorio. PAVÓN BENITO, Julia y GARCÍA DE LA BORBOLLA, Ma. Ángeles en *“Hospitalarios y Templarios en Navarra. Formación patrimonial (1134-1194)”* estudian donaciones a estas dos Órdenes Militares por la protección que éstas le brindaban al territorio de Navarra y por las buenas relaciones que existían entre ellas y la nobleza, por medio de mapas, documentos y concisas referencias acerca de su patrimonio. La última de las comunicaciones de esta parte segunda es la de GARCÍA EDO, Vicente. *“El efímero mandato de Guillem d'Erill, primer maestro de la Orden de Montesa (22 julio / 4 Octubre 1319)”*. Este autor, basándose en una gran cantidad

de documentos y cuasi día por día, explica la fundación de la Orden y el maestrazgo de Guillem d'Erill.

La parte tercera engloba las exposiciones sobre los Señoríos de las *Órdenes Militares: Dignidades y Encomiendas*. Las Ponencias se inician con GONZÁLEZ JIMÉNEZ, Manuel; "*El final de la expansión: las Órdenes Militares en Andalucía (1225-1350)*". El autor analiza las donaciones de Alfonso X y Fernando III a estas instituciones y la labor repobladora que éstas llevaron a cabo en la frontera, junto con el cambio sufrido dentro de ellas en el siglo XV, a través de mapas, fuentes primarias y secundarias. VILLEGAS DÍAZ, Luis Rafael en "*El sector ganadero en el Campo de Calatrava (Ss. XII - XV) ¿una realidad a revisar?*". Verifica a través de una extensa bibliografía la veracidad de que esta Orden haya centrado su actividad económica en la ganadería de manera exclusiva durante la Edad Media, tal como lo hizo en la modernidad. ADAO DA FONSECA, Luis en "*A comenda de Noudar da Ordem de Avis: a memória da fronteira entre Idade Média e a Idade Moderna*" hace un estudio de esta encomienda a través de un importante uso de fuentes. Las comunicaciones de esta parte tercera las inaugura BARQUERO GOÑI, Carlos con "*Los Hospitalarios castellanos a mediados del siglo XIV según el registro prioral de 1357-58*". Allí el autor expone un trabajo sobre la vida interna y estructuras de poder de esta institución basando su información en el registro prioral que, si bien es conocido, no fue trabajado durante el mandato del Prior Heredia. GONZÁLEZ SÁNCHEZ, Santiago y GÁLVEZ DE LA CUESTA, Ma. del Carmen en "*San Marcos de León: nuevos datos sobre el priorato de la Orden de Santiago a fines de la Edad Media*" aportan nuevos datos sobre la situación de tal convento en el siglo XV a través de la visita en 1494 del rey Fernando el Católico. MATELLANES MERCHÁN, José Vicente en "*Estructuración orgánica del espacio santiaguista en la submeseta sur (1170 - 1350)*" analiza la particularidad de la organización de las encomiendas de la Orden de Santiago a través de fuentes primarias y secundarias. MARTÍNEZ SAN PEDRO, Ma. Desamparados y GARCÍA PARDO, Manuela en "*La familia Cárdenas y la Orden de Santiago*" investigan el papel de Alfonso de Cárdenas (último maestre

de la Orden de Santiago) y de Gutierre de Cárdenas en la última parte del siglo XV. Y por último, REY SOUTO, Javier en *“Los Templarios y el Cabildo de Santiago: A Tenza do Temple”* explica de una manera confusa los que sucedió con los bienes de la Orden del Temple luego de su anulación a través de citas documentales y referencias bibliográficas importantes.

La parte cuarta de este libro, *Las Órdenes Militares y la Sociedad*, contiene la ponencia de MENDOZA DÍAZ – MAROTO, Francisco en *“Las Órdenes Militares en el Romancero”* en el que presenta un estado de la cuestión acerca de la presencia de esta institución y de sus integrantes en el Romancero, incluyendo en este brillante trabajo varios ejemplos de los mismos. Las comunicaciones se inician con el trabajo de REGLERO DE LA FUENTE, Carlos *“Rodrigo Peláez y Gutierre Pérez de Reinoso, dos caballeros del siglo XII y la Orden de San Juan”*. Allí el autor se concentra en las figuras de estos dos hombres de la mediana nobleza poco estudiada centrándose en las relaciones familiares y de éstos con las Órdenes Militares, entre otros. MENDOZA GARRIDO, Juan Manuel en *“Los fuegos en el Campo de Calatrava a fines de la Edad Media”* estudia la oposición de la Hermandad Vieja de Ciudad Real con la Orden de Calatrava a los “cambios en la organización social del espacio agraria que ocasionaban una modificación sustancial del paisaje” y, según las fuentes documentales que analiza, ese conflicto se manifestó a través de unos incendios provocados. ARCAZ POZO, Adrián en *“Reglamentación local de los concejos santiaguistas en la Corona de Castilla en el siglo XV”* hace una útil y necesaria indagación, a través de la documentación capitular acerca del funcionamiento de la institución concejil de la Orden de Santiago, sobre la organización y reglamentación de la vida local. PALENCIA HERREJÓN, Juan Manuel en *“Contribución de las Órdenes Militares a la definición del espacio Toledano (Ss XII al XV)”* explica la pugna entre las órdenes de San Juan, Alcántara y Santiago por el término de los territorios que cada una poseía de manera individual y precisa, a través de fuentes y bibliografía. ROMERO MARTÍNEZ, Adelina en *“Fiscalidad y población en el territorio de la Orden de Santiago a fines de la Edad Media”* concluye la parte

cuarta explicando la conformación de la población a través de los impuestos usados en esa época.

La parte quinta trata acerca de las *Mentalidades y Religiosidad*. Sus ponencias se inician con MARTÍN, José Luis en "*Militia Christi, Malitia Mundi*". En un excelente trabajo el autor realiza una comparación entre la milicia de Cristo y la milicia de los caballeros (el ideal y la práctica) a través de un exhaustivo análisis documental. ECHÁNIZ SANS, María en "*Las Freilas de la Orden de Santiago durante la Edad Media*" hace un estudio novedoso y necesario acerca de la presencia simbólica y concreta e importancia de la mujer en esa Orden desde su fundación hasta el siglo XVII a través de una extensa referencia bibliográfica. GARCÍA-GUIJARRO RAMOS, Luis en "*Reforma eclesiástica y Órdenes Militares (Ss XI-XII)*" trata un tema poco estudiado acerca de estas instituciones: su conexión con la Sede apostólica. A través de la misma, analiza la transformación que el ámbito eclesial tiene para dar cabida al surgimiento de las Órdenes Militares. LINAGE CONDE, Antonio en "*Idea y realización de la Orden Militar en la Reconquista*" expone una gran cantidad de fuentes primarias que hacen referencia al proceso que comienza en el siglo VIII. Las comunicaciones de esta parte quinta las inicia DÍAZ IBÁÑEZ, Jorge en "*Las Órdenes Militares y la Iglesia de Cuenca durante la Edad Media*" trata la relación entre tal diócesis y las Órdenes de Santiago, Calatrava, Temple y Santa María de Cartagena. LOP OTÍN, María José en "*Las autoridades eclesiásticas de Toledo y las Órdenes Militares a fines del siglo XV*" aborda al tema desde una óptica diferente: "la del cabildo y arzobispado", generando nuevos e inéditos aspectos en el estudio de los dominios toledanos de las Órdenes. En TORRES JIMÉNEZ, Raquel. "*Liturgia y espiritualidad en las primeras parroquias calatravas (Ss. XV-XVI)*", la autora estudia los comportamientos religiosos y litúrgicos de los laicos por medio del Libro de Visitas de la Orden y de un análisis del culto litúrgico. SILVA FERREIRA MATA, Joel en "*A memória do património, privilégios, direitos e garantias das donas da Ordem de Santiago*" analiza este tema a través de una importante referencia documental. Quien concluye la última parte es JULIO VÁZQUEZ CASTRO, en "*San Munio de Veiga: un santo*

gallego en poder de la Orden de Santiago” en donde se estudia la iglesia del conjunto monástico de dicho lugar.

MARÍA LUCILA BRIGNOLO

AA.VV. *El Reino de León, en la época de las cortes de Benavente*. Benavente, Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” (C.E.C.E.L.), 2002. 248 p. ISBN 84-920047-5-4.

El presente trabajo es la compilación de conferencias pronunciadas con motivo de la celebración del VIII centenario de las cortes de Benavente, convocadas por el rey Alfonso IX. Su estudio se centra en el período comprendido entre el SXII y SXIII. El análisis de varios expertos en el tema alude al marco cronológico de los reinados de Fernando II (1157-1188) y de Alfonso IX (1188-1230) coincidente con la separación política de los reinos de Castilla y León.

Partiendo con un enfoque político, también se abarcan otros aspectos como el social, económico y cultural, mediante los cuales se amplían nuestros conocimientos sobre el surgimiento de las ciudades, la evolución del modo de gobernar las primeras por medio de un realengo directo, y después a través de los concejos en una distancia de sólo 80 años. En la primera conferencia *Fernando II y Alfonso IX, reyes de León*, José-Luis Martín enfatiza la importancia que adquieren los concejos en el siglo XII, a la vez que disminuye el control directo del rey sobre sus tierras. El expositor recurre a los documentos de época, crónicas, recopilación de fueros, como los agrarios, y a conferencias brindadas por especialistas.

En el segundo trabajo realizado por José María Monsalvo Antón *De los alfoces regios al realengo concejil en el Reino de León (1157-1230)*, contamos con la ayuda de un mapa de la cordillera Cantábrica y el Duero en el que se señalan las ciudades y villas que formaron parte de los sistemas concejiles y las zonas donde éstas ejercieron su autoridad durante este período. Se observa también la ubicación estratégica de monasterios importantes, vinculados a los